

Producción de alimentos en oriente cayó en 24%

La producción de alimentos en Santa Cruz que abastece con el 75 por ciento de granos al país, cayó en 24 por ciento en 2016 debido a los problemas de la sequía, según el secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación de Santa Cruz, Luis Alpire.

En 2016, el oriente alcanzó una producción de 9,43 millones de toneladas frente a los 12,4 millones de toneladas producidos en 2015.

La sequía diezmó el 8 por ciento de la superficie cultivada de seis tipos de grano en Santa Cruz. En 2016, se cultivó 2,2 millones de hectáreas frente a las 2,4 millones de hectáreas sembradas en 2015.

La sequía y el ataque de plagas a diferentes cultivos mermó 110.700 hectáreas de cultivos. En la campaña de invierno 2016, se cultivó 641.105 frente a las 738.450 hectáreas cultivadas en la misma campaña de 2015.

El cultivo más afectado fue el sorgo, que perdió 304.764 toneladas; le siguió el maíz con 182.137 toneladas; luego, el trigo con 96.800 toneladas; el girasol que perdió 31.970 toneladas; la soya con 14.990 toneladas, y 10.445 toneladas de chía menos en 2016.

“Esta sequía se produjo después de 25 años curiosamente en el mismo tiempo que se da el ataque de las langostas”, indicó el gerente general del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, durante la visita a sectores productivos del oriente que organiza esa institución para periodistas del interior del país.

Productores pequeños de Chané en Santa Cruz dijeron sentirse preocupados ante la pérdida que soportaron del grano de la soya por el ataque del gusano cogollero y el pegador de hoja. En esa región se perdió casi el 100 por ciento de los cultivos. En ese sentido, algunos productores buscan dejar la producción y dedicarse a la crianza de ganado.

“Ya estamos como cinco años con el mismo problema y no hay una manera de combatirlo. Lo que hacen las casas comerciales es traernos un producto (insecticidas) que no le hacen efecto y es más negocio para ellos”, aseguró un productor perjudicado del distrito 4 en el municipio de Aguayo, Reynaldo Vera.

En este lugar existen 200 productores que se dedican a la producción de soya, caña, trigo y arroz entre otros y se vieron duramente afectados en la pasada siembra.

El técnico de la zona este de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) en Santa Cruz, David Cortez, aseveró que se tuvo reuniones con los productores y el Gobierno central, acordando destinar dinero para préstamos a los productores, pero sólo algunos pudieron acceder.

“Algunos tenían desconocimiento y no era un crédito con mucha preferencia sino como en la banca privada. Los montos eran pequeños para los pequeños productores y el interés iba desde el 5,6 por ciento hasta el 10 por ciento de interés, que es demasiado para el pequeño productor”, explicó.

Cortez pidió al Gobierno dotar de herramientas al sector. Añadió que se debe considerar la biotecnología y la liberación de las exportaciones para acceder a mejores precios en el mercado internacional y reponerse de las pérdidas económicas que sufrieron.

Más detalles

- En 2016, se importaron 100 mil toneladas de maíz transgénico que costó 16 millones de dólares al Gobierno central para paliar la pérdida de registrada de este alimento.
- El oriente abastece con el 75 por ciento de alimentos al país. (¿.....?????)
- En Santa Cruz existe un aproximado de 15 mil familias que proveen de alimentos al país cultivando entre 50 y 500 hectáreas.

- La Gobernación de Santa Cruz realizó 2.168 proyectos de agua potable, perforación de pozos y sistemas de agua; perforó 1.383 pozos; proveyó de 785 sistemas de agua para más de un millón de personas.

Guabirá disminuyó su producción en 30%

El ingenio azucarero Guabirá redujo su producción en un 30 por ciento. Actualmente produce 9 millones de quintales de los 13 millones que llegó a producir, informó el presidente del Ingenio Azucarero Guabirá y presidente del Centro de Investigación y Transferencia de Tecnología de la Caña de Azúcar (Cittca), Mariano Aguilera.

“El sector de caña ha sido duramente golpeado por tres años consecutivos por mucha lluvia y el año pasado, por la sequía, se han perdido cañaverales y el sector cañero está terriblemente golpeado”, afirmó durante una visita que realizan diferentes medios de comunicación y que es organizado por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

Aguilera explicó que el ingenio azucarero Guabirá llegó a generar hasta 140 millones de dólares, pero que actualmente los ingresos cayeron al 50 por ciento porque se dejó de mover un millón de toneladas de caña a raíz de los problemas climatológicos.

Guabirá aporta con el 34 por ciento en la producción nacional de azúcar. En 2016, se acopió al menos dos millones de toneladas de azúcar representa 50 millones de dólares.

Los productores de caña del ingenio Guabirá tienen un endeudamiento de casi 10 dólares por tonelada de caña, indicó Aguilera. Ante esta situación, dijo que se gestionó la reprogramación de la deuda del sector cañero que ayudó para que los productores no pasen por una situación muy crítica.

Por efecto de la sequía, la planta no puede desarrollarse como cuando hay agua, entonces, los productores deben pensar en otras modalidades de riego o generar cultivos resistentes a los cambios climáticos y a las plagas.

Los productores temen que este año sea de una sequía igual que en 2016. “Estamos comenzando con la biotecnología, es de mucho potencial y yo creo que va a ser muy positivo para que se le dé más énfasis esta situación”, aseveró un productor de caña, Jorge Hurtado.

Plantean estrategia regional contra plaga

Tras el ataque simultáneo de langostas en Bolivia y Paraguay y Argentina, el coordinador del Programa Nacional de Acrídidos del Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (Senasa) de Argentina, Héctor Medina, planteó ayer abordar la problemática a nivel regional.

Medina, que llegó a Bolivia junto a otros expertos argentinos para continuar con los trabajos de colaboración para la conformación del Programa Nacional de Lucha Contra las Langostas, explicó que los tres países tienen similares características territoriales, por lo que sería factible compartir acciones en base a la experiencia de Argentina.

El ataque de las langostas se intensificó en la región sur de Argentina, mientras que en Paraguay se declaró alerta sanitaria por 60 días tras el ingreso de la plaga a la región del Chaco.

En Bolivia, la plaga ingresó a principios de febrero y, tras casi una semana de la presencia de las langostas, se declaró emergencia sanitaria.

Según Medina, el éxito que logró su país respecto al control de las langostas tiene que ver con la aplicación de tres aspectos fundamentales: coordinación, comunicación y compromiso. “Son cosas que parecen fáciles de decir pero muy complicadas de manejar”, agregó el especialista argentino.

Sin embargo, destacó el trabajo realizado por el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) en el país al reducir considerablemente la presencia de la plaga en el oriente.

Por su parte, el jefe nacional de Sanidad Vegetal del Senasag, Luis Sánchez, destacó la nueva visita de los expertos del Senasa de Argentina y anunció que el Programa Nacional de Lucha Contra Langostas iniciará en el mes de abril.

Por su parte, el cónsul de Argentina en Bolivia, Daniel Baleirón, que formó parte de la delegación de expertos, ponderó el trabajo mancomunado que se realiza y afirmó que la colaboración por parte de su país no se limita a la conformación de un programa técnico, ya que “por detrás está el aspecto solidario y la voluntad de colaborar por parte de Argentina”. “Ese es el verdadero sentido de la cooperación”, agregó.

La Razon

La exportación de plátano cae por primera vez en 16 años

Después de 16 años de un crecimiento sostenido, la exportación de plátano disminuyó en 2016 levemente en un 2,7% respecto a 2015. Bajó a 121.544 toneladas métricas (TM), por valor de \$us 35,4 millones, respecto a 2015 cuando se exportó 123.860 TM, que representaron \$us 38,1 millones.

Los datos corresponden a un reporte preliminar del Instituto Nacional de Estadística (INE), donde se da cuenta de la variación registrada del producto producido, principalmente, en el Trópico de Cochabamba.

En 2000, Bolivia exportó 8.773 TM por \$us 1,1 millones. Los años posteriores, el crecimiento fue sostenido hasta llegar en 2011 a \$us 22,4 millones; en 2012 a \$us 24,9 millones; en 2013 a \$us 30,2 millones y en 2014 a \$us 35,7 millones, según el INE.

En 2015, la exportación llegó a su pico más alto con 123.860 TM y \$us 38,1 millones de ingresos, sin embargo, la pasada gestión alcanzó a 121.544 TM y \$us 35,4 millones.

Los principales mercados son Argentina, Chile y Alemania. El pasado año, el viceministro Exterior e Integración, Clarems Endara, abrió la posibilidad de que se pueda ampliar el mercado al Brasil.

Pese a control, alijo hormiga persiste entre Bolivia y Perú

Si bien hay control en la carretera a Desaguadero, población fronteriza con Perú, (a 112 kilómetros de La Paz), la gente continúa intentando burlar los controles, introduciendo mercadería de contrabando de ambos lados.

Ayer no fue día de feria y el flujo en el puente que pasa el río Desaguadero y que une las poblaciones fronterizas era escaso. Pero se vio mercadería que cruza de un lado a otro. El administrador regional de la Aduana, Ramiro Ávila, señaló que mucha de la mercancía realiza su nacionalización, pero otra no.

“Se hace todo lo humanamente posible para contrarrestar ese problema pero vemos en los mercados productos de contrabando”, dijo.

En el lugar se divisaron productos de plástico, alimentos y ropa que viene de Perú; y especialmente frutas que salen al país vecino. Hace unos años, el comercio ilegal era más extenso y navegaba por el río.

La Policía boliviana señaló que los martes y viernes, días de feria, se cuadruplica el movimiento de gente y mercancía. La Alcaldía de Desaguadero señala que cientos de vehículos de todo el país se aglomeran y hacen imposible el tránsito.

En territorio peruano, el azúcar blanca local, compite con San Aurelio boliviano y su precio oscila en los Bs 8,25 el kilo. Hay aceite, además de harina de trigo Famosa, de origen boliviano. En el mercado también se venden garrafas de gas de ambos países. Al respecto, el gerente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Gary Medrano, aclaró que la asignación semanal para Desaguadero es de 640 garrafas, controladas por juntas vecinales y mallcus de San Pedro. “Y hay convenios con autoridades peruanas para decomisar garrafas bolivianas. No podemos intervenir en el lado peruano”, dijo.